

EL EJÉRCITO Y ARMADA

ÓRGANO DE OPINIÓN MILITAR

AÑO XVII.—Núm. 4.625

Tres ediciones

Madrid, Martes 17 de Agosto 1920

Redacción y Administración, BARBIERI, 8. Teléf. 575

Los agricultores españoles

El abastecimiento nacional de trigos y harinas

El abastecimiento nacional de trigos y harinas

«Convocada por la Cámara Oficial Agrícola de Córdoba, con representaciones de la mayoría de las Cámaras Oficiales Agrícolas de España y de un sinnúmero de entidades agrícolas de todo orden, contando además con la adhesión expresa de otras muchas, se ha verificado una importante reunión en el domicilio social de la Asociación de agricultores de España, al objeto de cambiar impresiones acerca de la última disposición que regula el abastecimiento nacional de trigos y harinas, y a fin también de dar unidad a tanto esfuerzo aislado en favor de que se rectifique inmediatamente el injusto y lamentable error del Gobierno.

Los agricultores exigen para su esfuerzo y para su capital igual respeto que merecen los de los demás. Nada tendrían que oponer si el sistema de restricciones a la libertad de comercio alzase a cuanto precisan para producir y vivir.

No se resignan a que su sacrificio sólo aproveche en definitiva a otras clases productoras que, a expensas de aquéllos, evitan una elevación de salarios, ni menos aún a que disfruten del beneficio por igual todas las clases sociales.

Protestan y protestarán siempre de que no se cargue a la cuantía de todos los españoles lo que cuesta evitar una subida excesiva del precio del pan, pretendiéndose que ello corra a cargo de los agricultores, a quienes ninguna otra clase nacional compensa de su sacrificio.

Atribuyen cuanto sucede a que los problemas agrarios se tratan por personas desconocedoras de los mismos, por lo que lejos de estimular la producción agrícola, finalidad primera que se ha perseguido y se persigue en todos los países que no quieren volver a ver en el trance de no bastarse a sí mismos, en España se notan ya los síntomas precursoras de su decrecimiento.

La agricultura, que representa la primera partida en el inventario de la economía pa-

tria como clase productora, es también la más importante como consumidora.

Al agricultor, como productor, se le despoja de gran parte del fruto de su esfuerzo y de su capital, y como consumidor tiene que estar a merced de otros intereses en todo momento mejor amparados.

Condena el agricultor que con su dinero de contribuyente se adquiere trigo fuera de España a precios superiores al que se fija para el de procedencia nacional.

Como contribuyente, también pide que se hagan públicas las cuentas del Ministerio de Abastecimientos y Comisarios, antiguas y modernas, de Subsistencias, para que todo el mundo conozca la inversión que se ha dado y saca al dinero del que tributa.

Los estímulos ofrecidos no los consideran como tales. ¿Qué más garantía de precio que la que ha de determinar la realidad del mercado mundial durante unos años? El ofrecimiento de superforajitos no puede tomarse ni siquiera en serio; porque ni esta primera materia es el único abono que el cultivo exige, ni además lo hay, ni tampoco el tiempo que falta para su empleo, dado el lamentable estado de los transportes, hará posible el suministro, sin contar con que esa en ningún caso sería una compensación para el sacrificio que se pretende.

En definitiva, se acordó reiterar las conclusiones aprobadas en la Asamblea nacional de productores de trigo que, organizada por la Asociación de agricultores de España, tuvo lugar en Madrid el día 6 de junio último, con la adición de la propuesta hecha al Gobierno por la Asamblea de agricultores celebrada en Córdoba, y, finalmente, convenidos de la justicia de su causa y del derecho que les asiste, recomendar a todas las entidades agrícolas, para que éstas lo difundan entre los agricultores, que, cumpliendo lo que ellos acordaron en la primera Asamblea, se nieguen a aceptar otro régimen que el equitativo que en ella se propuso, y en consonancia que, poniendo una vez a prueba su unión, solo ante la fuerza se presenten al despojo que de nuevo se intenta.»

Se hicieron salvas de artillería y se inició el desfile de las Delegaciones atléticas y deportistas por orden alfabético, cerrando la marcha los belgas.

Llevó la bandera española el doctor Bartrina, siguiéndole 15 atletas, cuatro tenistas, 22 futbolistas y ocho nadadores.

Los Reyes fueron ovacionados, y el público que asistió al acto entonó en grandioso coro el himno nacional de La Brabançonne.

Han asistido al acto unas cien mil personas, entre las cuales figuraban más de 300 periodistas, que han sido colmados de atenciones.

CUERPO JURIDICO

Prácticas de los aspirantes aprobadas

En vista de algunas dudas surgidas al aplicar la Real orden circular de 14 de mayo último, que determina las prácticas que ha de realizar el personal de nuevo ingreso del Cuerpo Jurídico Militar, y en su caso, los aspirantes con derecho a ingreso; considerando que la regla novena de la citada Real orden determina taxativamente que para los opositores que obtuvieran plaza en las oposiciones convocadas por la de 25 de noviembre de 1919, el período de dichas prácticas se reduce a tres meses en los Cuerpos de Infantería y a otros tres en los de Caballería o Artillería, sin hacer distinción alguna según que los interesados verifiquen esas prácticas antes o después de ser promovidos a tenientes auditores de tercera; y considerando que por lo expuesto, el período de ocho meses de prácticas sólo es aplicable a los opositores que obtengan plaza en posteriores oposiciones, se ha resuelto que los veinticuatro opositores nombrados aspirantes con derecho a ingreso en el Cuerpo Jurídico Militar por Real orden circular de 20 de julio anterior, como procedentes todos de las oposiciones convocadas en 25 de noviembre del año anterior, únicamente están obligados a realizar las prácticas expresadas por un período de seis meses, tres de ellos en Cuerpos de Infantería y los otros tres en montados, siendo indiferente a esos efectos que las realicen antes o después de ser promovidos a tenientes auditores de tercera.

La VII Olimpiada de Amberes

AMBERES 17.—La ciudad apareció engalanada con arcos de triunfo y colgaduras.

Inmenso gentío invadía las calles, siendo grande el número de personas que acudieron a presenciar la inauguración de la VII Olimpiada de la Era moderna.

El día ha estado espléndido. A las diez, el cardenal Mercier celebró una misa en la catedral, en sufragio de los atletas muertos en la guerra.

A la una y cuarto llegaron los Reyes al Estadio recientemente inaugurado. Acompañaban a los Reyes el Gobierno, el Cuerpo diplomático y el cardenal Mercier.

Ocuparon los Reyes la tribuna especial, y el presidente de la Comisión organizadora, conde de Vaillet-Latour, rogó al Monarca declarase abierta la séptima Olimpiada.

El Rey, con voz clara, dijo: Declaro abierta la séptima Olimpiada de la Era moderna.

El acorazado "Alfonso XIII"

En el Ministerio de Marina facilitaron el sábado la siguiente nota:

«El comandante del acorazado Alfonso XIII comunicó detalles del grandioso recibimiento que se le tributó en la Habana el 9 de julio.

Una gran cantidad de embarcaciones de todas clases, llevando a bordo millares de personas de nuestra colonia y del país y autoridades, esperaban su llegada.

Escuadrado por ellas se dirigió el acorazado al fondeadero entre vives, aplausos, salvas y cohetes, demostrando con ello el entusiasmo que allí reina por la nación española.

Se calcula en 500.000 personas las que presenciaron la entrada del buque, y una idea del entusiasmo producido por su presencia lo demuestra el que durante dos días llegaron a la Habana trenes especiales destinados a viajeros para esperar la llegada de nuestro acorazado.

El público, una vez fondeado el barco, lo invadió por completo, calculándose que el primer día lo visitaron unas diez mil personas. Desde el día de la llegada los festejos no se han interrumpido. En todos los actos se ha puesto de manifiesto la gran cordialidad, verdadera fraternidad entre el pueblo cubano y el español. No ha habido fiesta ni ceremonia que no haya presidido el retrato de S. M. el Rey, que goza en aquella isla de una popularidad enorme, pudiéndose decir que reina espiritualmente, como aseguran los cubanos.»

PORTUGAL

LISBOA 14.—Según noticias recibidas de Caldas de la Reina, en ocasión de celebrarse en aquella localidad la feria de Santa Susana, algunos grupos provocaron a la fuerza pública que prestaba servicio en la misma, trabándose un combate que duró casi una hora.

Los feriantes lograron refugiarse en la iglesia muchos de ellos y otros huir en todas direcciones.

Resultaron muertos dos de los promotores del tumulto, y heridos varios entre ellos, habiéndose practicado numerosas detenciones.

El orden ha quedado restablecido. Asegúrase que el Directorio del partido democrata se reunirá en Oporto a primeros de septiembre.

En la Cámara de diputados ha sido presentado un proyecto, concediendo un aumento transitorio en los haberes de la Policía cívica, en concepto de ayuda por la

carestía de la vida, y otro creando un impuesto complementario para atender a las necesidades de la seguridad interior.

El Presidente de la República asistirá hoy a la gran parada militar, en la que tomarán parte todas las fuerzas de la guarnición, y que tendrá lugar en la Avenida de la Libertad, en conmemoración de la batalla de Aljubarrota y en homenaje al santo condestable Nuño Álvarez.

Los agentes de investigación del Ministerio de Agricultura han recibido órdenes para que se proceda a la descarga de 30 vagones de carbón que se hallaban en esta capital sin poder distribuirse entre las carboníferas por oponerse a ello sus consignatarios, con grave perjuicio del público.

Ha sido detenido un ex policía como sospechoso de complicidad en los robos cometidos ya hace algún tiempo en los almacenes de la Compañía de Transportes marítimos.

Aproximación Hispanofrancesa

La Amistad Hispano-francesa se propone, que se verifique un Congreso en San Sebastián bajo el patrocinio de las autoridades del país los días 25, 26 y 27 de septiembre de 1920. Tres grandes líneas con tres cuestiones a tratar constituirán la base del Congreso; cada uno de los temas propuestos sería objeto de un informe español y otro francés.

1.º Asunto: Comercio-industria. Tema: Tratado de comercio ideal entre Francia y España.

2.º Asunto: Artes-letras-ciencia. Tema: Cómo concebir de modo práctico los cambios artísticos, literarios, científicos, entre Francia y España.

3.º Asunto: Turismo internacional. Tema: Los servicios de comunicación entre Francia y España. Desiderata de españoles y de franceses en viaje.

En tiempo oportuno se designarán los tres relatores españoles y los tres relatores franceses. Además de estos informes las comunicaciones que deseen hacer los miembros del Congreso deberán ser remitidas al Negociado de la Amistad Hispano-francesa en San Sebastián quince días antes de la apertura del Congreso.

Firma del Rey

De Marina.—Incluyendo en el apartado F) del Real decreto de 1.º de julio de 1918 el Cuerpo Eclesiástico de la Armada.

Disponiéndose asimismo en el destino de auditor del Departamento de Cartagena al auditor general de la Armada D. José Romero Bugtiq.

Ascendiendo a los comisarios de primera D. José Montoro, D. José González y D. Mariano Murcia; a los comisarios D. Manuel Sierra, D. Cristóbal García y D. Manuel Alonso, y a los contadores de Navío don Ramón de Pando y D. Juan Rivera.

Item id. a los empleados inmediatos de los tenientes auditores de primera D. Ricardo Aguirre y D. José Montesinos; tenientes auditores de segunda, D. Fernando Berenguer, D. Miguel Angulo, D. Rafael Sanja y don Francisco de Armes Clos, e ingresando en el Cuerpo Jurídico como tenientes auditores de cuarta clase los aspirantes D. José Asensio y D. Antonio Serrat.

Destinando de segundo jefe de la Asesoría general al auditor D. Miguel Sánchez Jiménez.

Nombrando fiscal del departamento de Cartagena el auditor D. Ricardo Aguirre.

Un vapor en peligro

CHAFARINAS 17.—El vapor Andaluza, perteneciente a la Compañía malagueña pesquera, sufre averías en la hélice y se encuentra sin gobierno a tres millas de estas islas, siendo imposible prestarle auxilio por carecer en este puerto de botecamento.

Se han solicitado auxilios de Melilla.

El barco continúa sin gobierno

CHAFARINAS 17.—Ayer llegaron a estas islas los vapores Cataluña y Aragón, pertenecientes a la Compañía pesquera malagueña, habiéndose hecho inmediatamente a la mar el Cataluña en busca del vapor Andaluza, que continúa sin gobierno, con objeto de remolcarlo hasta Málaga.

Marruecos

Nota oficial

En el Ministerio de la Gobernación se facilitó anoche la siguiente nota oficial:

Alto comisario a ministro de la Guerra:

TETUAN, 16.—No ha existido agresión a descubierta posición Ben Carrich el jueves 12, a que se refiere el telegrama de vuestro día de ayer, debiendo dichas noticias de Prensa aludir al ataque al servicio de nuestras posiciones del Najela, ocurrido el día 9, del que di cuenta a vuestro día desde Ceuta el mismo día. Respecto a efectos producidos por ola calor en posición Alifajal, con fecha 8 di cuenta a vuestro día del fallecimiento por congestión a consecuencia de insolación, de dos soldados, no habiendo revestido ninguna importancia dichos efectos en el resto del destacamento.

APARTADO, 436 -

Obreros y patronos

La situación en Zaragoza

Los conflictos obreros siguen sin resolverse

ZARAGOZA 17.—La huelga de metalúrgicos se agrava porque los patronos no aceptan ninguna petición de los obreros ni acceden al aumento de jornales, porque les pagan actualmente más que en otras provincias.

Los electricistas continúan firmes en su propósito de declarar la huelga el lunes a las siete de la tarde si la Compañía no acepta las bases que le han presentado.

Y los obreros de carga y descarga de la estación piden como jornal mínimo siete pesetas diarias.

Hay se reunieron los operadores de «cine» y acordaron sindicarse y presentar a las Empresas peticiones de mejoras.

Exigen 15 pesetas de sueldo, la jornada de ocho horas y dos días de descanso cada mes.

Créese que habrá avenencia.

Los patronos metárgicos

ZARAGOZA 17.—Se ha recibido en las Redacciones de los periódicos un manifiesto de los patronos metalúrgicos.

En él afirman que los obreros no tienen razón para pedir más jornal, porque los que cobran son superiores a los que se dan en otras provincias.

Los obreros, según el manifiesto, obe-

decen a una minoría llena de odios y ambiciosa, y los patronos no pueden consentir la intromisión del Sindicato en sus negocios.

Están dispuestos a no transigir; antes, anuncian que cerrarán las fábricas.

Invitan a los huelguistas a volver al trabajo antes de que el conflicto adquiera caracteres más graves que hagan más difícil el arreglo.

Hacia la huelga general

ZARAGOZA 17.—El Consejo de Administración de la Sociedad Eléctrica acordó conceder a sus operarios dos pesetas de aumento en los jornales, y les promete mayor aumento a condición de que no secunden las huelgas generales. Témesese que los obreros no acepten y vayan a la huelga el lunes.

El conflicto de los albañiles, que parecía resuelto, continúa en pie porque el Sindicato no acepta la contestación de los patronos.

Los galleteros holgarán también el lunes, pues no les satisfacen las concesiones hechas por los patronos.

Son tantos los conflictos que se anuncian para el lunes que hay el temor de que se plantee la huelga general.

Las autoridades han adoptado, y se proponen seguir adoptando, medidas en prevención de posibles sucesos.

Las huelgas de Bilbao

Los carpinteros huelguistas, contra la Casa del Pueblo

BILBAO 15.—Ayer hubo tranquilidad a la salida de los obreros descargadores del muelle.

Estos cobraron sus jornales y la mayoría de ellos se trasladaron a sus casas.

Solamente se ha efectuado la detención del huelguista Toribio Canibes, que amenazó a unos obreros de la cuadrilla patronal.

A la salida de los talleres de los obreros metalúrgicos, se presentaron los delegados de la Casa del Pueblo a cobrar las cuotas semanales para socorrer a los huelguistas del muelle.

Se ha publicado la primera lista de suscripción para socorrer a las familias de las víctimas de los atentados en los muelles. Alcanza la cifra de 19.000 pesetas.

La Prensa publica una protesta de un grupo de obreros ebanistas contra el proceder de la Casa del Pueblo, que ha dado lugar al «lock-out» patronal, que lleva el hambre a los hogares de muchos centenares de familias.

La Policía averiguó que el anónimo dirigido al director de los tranvías ha salido del Centro sindicalista, y tiene confianza en dar pronto con los autores.

Citan el caso de haberse exigido a los almacenistas del muelle permiso de la Casa del Pueblo para poder dedicarse al comercio.

Los ebanistas.—Amenazas al director de los tranvías.—Tranquilidad.—Otras noticias

BILBAO 17.—Los conflictos actuales siguen en el mismo estado.

Se agravó la de obreros ebanistas, que no permiten el traslado de muebles desde los almacenes a las casas particulares.

No han ocurrido incidentes graves.

El director de la Compañía de tranvías ha recibido un anónimo en el que se le hacen amenazas graves por seguir sin resolverse la huelga de los obreros de vías y obras.

Durante todo el día, incluso a la salida del trabajo, ha reinado absoluta normalidad.

Los obreros cobraron sus jornales, retirándose la mayoría a sus pueblos respectivos.

Han sido detenidos tres huelguistas por coaccionar y amenazar a los que trabajaban.

Los metalúrgicos han entregado dos pesetas de sus jornales, destinadas a socorrer a los huelguistas.

En la Papelera de Arangure se declaró un incendio. Una brigada de obreros logró localizar el fuego antes de que se apoderara del edificio.

Se han quemado cerca de 2.000 toneladas de pasta para fabricar papel.

El terrorismo en Barcelona

El Sr. Graupera, espía.—Extranjeros observadores

BARCELONA 17.—Un periódico de Barcelona hace un curioso relato respecto al complot que, según rumores, se trama contra la vida del presidente de la Federación Patronal, Sr. Graupera.

Dice la información que unos caballeros extranjeros que venían a Barcelona en el mismo tren en que regresaba de Madrid el Sr. Graupera observaron que al partir el convoy de Madrid cuatro individuos de aspecto sospechoso parecían vigilar con atención al presidente de la Federación Patronal.

Los extranjeros, atentos a las maniobras de los desconocidos, se afirmaron en sus sospechas al ver que cada uno de los cuatro ocupaban un departamento distinto, y que durante el viaje no cesaban de vigilar al Sr. Graupera.

A la hora de la cena, los cuatro se reunieron en una mesa del coche restaurante inmediata a la que ocupaba dicho señor.

Entonces los caballeros extranjeros se aproximaron al presidente de la Federación y le manifestaron sus sospechas.

El Sr. Graupera no se había dado cuenta de nada.

Los extranjeros se le ofrecieron incondicionalmente y permanecieron a su lado largo rato.

Los cuatro individuos desconocidos, al observar que los extranjeros tenían fija en ellos la atención y hablaban con el señor Graupera, comenzaron a recatarse, por haber comprendido, sin duda, en el supuesto que abrigasen un propósito criminal, que el momento no era el más propicio para realizarlo.

Al llegar el tren a la estación de Calatayud, y con el convoy aún en marcha, se apearon y desaparecieron.

Este nuevo detalle pareció a los extranjeros bastante sospechoso también.

Entierro de un sindicalista, suspendido.—Detención de un sospechoso. Otras noticias

BARCELONA 17.—Esta tarde, a las cuatro y media, debía haberse efectuado el entierro del obrero que resultó muerto anteayer en la colisión con la Guardia civil en la barriada de Casa Antúnez.

Las autoridades habían adoptado grandes precauciones ante el temor de que los elementos sindicalistas intentaran realizar, con pretexto de este acto, alguna manifestación de protesta.

A primera hora de la tarde varias Comisiones recorrieron las fábricas, invitando a los obreros a que dejaran el trabajo para sumarse a la comisión.

Muchos atendieron el requerimiento, y en los alrededores del hospital Clínico se reunió enorme muchedumbre.

La vigilancia estaba a cargo de fuerzas de Seguridad y de la Benemérita de Infantería y Caballería.

Cuando mayor era la afluencia de gente llegó la noticia de que el entierro había sido suspendido.

Un obrero, desde un banco se la comunicó a los congregados, aconsejándoles que se disolvieran.

Poco a poco se fueron aclarando los grupos, y aunque en algunos momentos las fuerzas de Seguridad y la Policía tuvieron que intervenir, no ocurrió ningún incidente importante.

El Sindicato metalúrgico, al que pertenecía el obrero muerto, ha abierto una suscripción para socorrer a la familia.

Los escopeteros de la Compañía de Madrid, Zaragoza a Alicante, han detenido en la estación central a la llegada del correo de Valencia, a un individuo sin billete ni documentación, que dijo llamarse Vicente Ballester Martos, de veinte años.

Declaró que salió de Valencia el día 5, (día en que fue asesinado el Sr. Maestre Laborde) y que viajó a pie hasta Tarragona, alimentándose únicamente de uvas y otras frutas que encontraba por los caminos.

Se le ocuparon dos navajas de grandes dimensiones.

En el relato incurrió en varias contradicciones, y entonces, acosado a preguntas, declaró que al salir de Valencia oyó al cruzar el camino del Grao varias detonaciones, cuyo origen ignoraba.

El sospechoso ha sido puesto a disposición del Juzgado.

El gobernador ha impuesto una multa de 300 pesetas a una armería muy importante de esta capital por haber vendido una pis-

UN LIBRO DE PERENNE ACTUALIDAD

SANTA BIBLIA

La Biblia ha sido la magna carta de los pobres y oprimidos. La Biblia es el libro más democrático del mundo.

ROOSEVELT

No hay nada en la creación que no sea un pálido símbolo del evangelio de Cristo.

RUSKIN

El que se ha extraviado de Dios puede encontrarle otra vez en este libro, y el que nunca ha conocido a Dios envía este libro el hábito de la divina palabra.

HEINE

Magnífica edición, en 4.º, con mapas, 5 pesetas.

De venta en las siguientes librerías: MADRID: Puerta del Sol, 6 y 16; BARCELONA: Rambla del Centro, 20; SEVILLA: Sierpe, 89; BILBAO: Amézaga, 5; VALENCIA: Quios; de Popular; SANTANDER: Escalante, 10; HURSCA: Coso Bajo, 4; MADAGA: Larios, 2; TETUAN: Luneta, 117; JEREZ DE LA FRONTERA: Castillo, 10, y otras principales.

PEDIDOS CON REMESA O A REEMBOLSO DE 5,75 A LA

Sociedad Bíblica, flor Alta, 2 y 4, MADRID

La Biblia es el más admirable de todos los libros. Es verdad y poesía cual jamás existirá semejante. Nosotros vivimos de la Biblia.

CARMEN SYLVA (Reina de Rumania)

La Biblia es la representante de los mejores momentos del hombre. Le habla de todo lo suave, dulce, puro y penitente y bueno que le ha rodeado.

F. G. FABER

Ama las Escrituras y te amará la Sabiduría.

SAN JERONIMO

VESTUARIOS PARA EL Ejército y Armada



SUCURSALES

BARCELONA: Méndez Núñez, 7; BURGOS: Vitoria, 18; Teléfono 390-S.P.; Teléfono 150

Hijos de Riu y Romanillos (S. en C.)

Proveedores de la Cooperativa del Ministerio de la Guerra

Salón del Prado, 6.

Teléfono núm. 3.194-M

MADRID

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA DE CUBA-MÉJICO

Saliente de Bilbao, de Santander, de Hija y de Ceruña, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz y de Habana, para Ceruña, Gijón y Santander.

LINEA DE BUENOS AIRES

Saliente de Barcelona, de Málaga y de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires y de Montevideo.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA MÉJICO

Saliente de Barcelona, de Valencia, de Málaga y de Cádiz, para New-York, Habana y Veracruz.

Regreso de Veracruz y de Habana con escala en New-York.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Saliente de Barcelona, de Valencia, de Málaga, y de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico y Habana. Salidas de Colón, para Sabanita, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Puerto Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona.

LINEA DE FERNANDO POO

Saliente de Barcelona, de Valencia, de Alicante, de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de África. Regreso de Fernando Pés, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

LINEA BRASIL-PLATA

Saliente de Bilbao, Santander, Gijón, Ceruña y Vigo para Río Ja-

neiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santos, Río Janeiro, Canarias, Vigo, Ceruña, Gijón Santander y Bilbao.

Además de los indicados servicios, la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New-York, puertos Cantábrico a New-York y la Línea de Barcelona a Filipinas, cuyas salidas se son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servicios por líneas regulares.

Las fechas de salida se anunciarán con debida oportunidad.

UNA REVOLUCION EN EL ARTE DE LA PERFUMERIA HIGIENICA



Fisan

Producto completamente nuevo para el tocador

El desequilibrio nervioso, tan frecuente en la mujer, por las alteraciones que sufre su organismo, encuentran en el Fisan su mejor remedio. El Fisan es tan necesario a las señoras como el aire y la alimentación. Insustituible para la toilette diaria.

DE VENTA EN PERFUMERIAS, DROGUERIAS Y FARMACIAS. Direccion: FIANCIA NACIONAL 17. HOTEL. AYALA 102 HOTEL. Telefono 5. 1008.

Pastillas BONALD

CLORO-BORO-SUDICAS

Boca, garganta y fosos rebeldes

NÚÑEZ DE ARCE, 17.-MADR.D

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS



LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas

Completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos. 53 años de existencia.

SEGUROS SOBRE LA VIDA: SEGUROS CONTRA INCENDIOS. SEGUROS DE VALORES: SEGUROS CONTRA ACCIDENTES

Alicala, 49. Oficinas, Caballero de Gracia, 60

Advertisement for VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT, including a bottle image and text describing its medicinal benefits for stomach ailments.



Paso a la Salud

PURGEN

EL LAXANTE Y PURGANTE IDEAL

CONTRA LA IMPUREZA DE LAS AGUAS

GOTAS COLONIALES DE CHANDRÓN

Laboratorio de Farmacología general del DR. PH. CHAPPELLÉ. Sucesor de VIAL. (Antigua casa GRIMAULT & C.º - RIGAUD & CHAPOTEAUT) 8, RUE VIVIANNE-PARIS

PRESERVATIVO INFALIBLE DE LAS ENFERMEDADES EPIDEMICAS COLERIFORMES, DE LA GRIPE Y DE LA INFLUENZA



Las GOTAS COLONIALES curan rápidamente y sin estancamiento, la diarrea crónica, pujos, enteritis y disentería. Las GOTAS COLONIALES calman instantáneamente los dolores de estómago, contienen los vómitos y su uso es siempre de éxito seguro en los cólicos cerrados o en diarreas y en los hepáticos.

Las GOTAS COLONIALES fueron creadas para las Colonias y países cálidos, en los que, las malas condiciones de las aguas y una impureza producen tantos trastornos gastro-intestinales y en donde se emplean desde hace muchos años con infalibles y maravillosos resultados curando radicalmente la diarrea llamada de las Colonias, debiendo a su uso la salud cuantos las toman.

Las GOTAS COLONIALES no contienen ningún narcótico y son absolutamente inofensivas. Este precioso medicamento no debe de faltar nunca en ninguna casa.

Extranjero

Los agresores ante el juez
PARIS 17.—El estado de Venizelos sigue siendo satisfactorio.
El agresor del presidente del Consejo griego, Tserepis, había venido a París de Londres, y su compañero, de Berlín.
Vivían en la capital francesa desde hace dos meses.
En Londres habían seguido ya a Venizelos; pero no habían encontrado una ocasión propicia para cometer el atentado.
Interrogado por el juez de instrucción, Tserepis ha declarado que odiaba al presidente porque, cuando llegó al Poder, le hizo sufrir ocho meses de prisión y le desterró a Creta.
Cuando regresó a Grecia vió que el pueblo estaba en la miseria, y que era unánime el deseo de que una mano libertadora desembarazase a Grecia de Venizelos.
El otro agresor, Kyriakis, ha hecho una declaración análoga.
Los dos sirvieron en el Ejército bajo el reinado de Constantino, y fueron desterrados a Creta cuando Venizelos se encargó del Poder.

PARIS 17.—La Prensa francesa, comentando los acuerdos adoptados en Londres por la convención nacional del Labour party, considera unánimemente como inadmisibles las pretensiones formuladas por los laboristas británicos.
En la zona ocupada
BERLIN 17.—El Gobierno alemán ha dirigido una enérgica nota a los Gabinetes de París, Londres y Roma protestando contra el acuerdo del Consejo Supremo por el que se separa a Prusia oriental de Prusia occidental y concediendo a Polonia el puerto de Kurzbach.
Se asegura que el Gobierno alemán ha encargado a sus representantes en Londres, París y Roma, y al del Vaticano, llamen la atención de los diferentes Gobiernos sobre los sucesos que se están desarrollando en la cuenca del Sarre.
Los ministros del Interior y del Tesoro, acompañados de numerosos funcionarios de ambos departamentos, embarcarán mañana con dirección a la zona ocupada del Rhin.
Este viaje, cuya finalidad parece ser la de mantener el contacto entre el Gobierno del Imperio y las provincias ocupadas, durará próximamente una semana.

BERLIN 17.—A consecuencia del desarme de las fuerzas marítimas del Báltico, el de Kiel deja de ser puerto base de la escuadra del Báltico.
En Kiel quedarán tan sólo 500 hombres de Marina, pasando todos los demás al campamento de Loskseeve.
La escuadrilla núm. 1 irá a la costa de Pomerania.
El batallón de marinos núm. 3, será repartido en distintos Cuerpos.

LONDRES 14.—Ayer se firmó la paz entre Armenia y la República rusa de los soviets.

Las relaciones anglo-francesas
PARIS 13.—Los periódicos insisten en la rapidez con que se encamina hacia la solución del incidente franco-británico, habiendo desaparecido esa tirantez de relaciones que parecía haberse producido entre ambos Gobiernos.
Ponen de manifiesto los diarios parisienses, congratulándose de ello, el carácter amistoso que tuvo la última entrevista que celebraron el Sr. Paleologue y lord Derby, en la que ambos diplomáticos cambiaron impresiones y expusieron las miras de sus Gobiernos para allanar dificultades, inspirándose en un gran deseo de concordia.
Insisten los periódicos, de un modo particular, sobre la unidad de miras que han de inspirarse siempre ambos Gobiernos, cuya amistad está asentada sobre los más puros principios de la democracia y dan como un hecho cierto, que Inglaterra que siempre fue baluarte del derecho, no ha de salirse de las normas de éste, e inspirará sus actos como siempre en un espíritu de absoluta democracia.
Por último ponen de manifiesto los periódicos el cambio de tono que se ha operado en la Prensa británica, mejor informada ya de la realidad de los hechos.

La política en Inglaterra
LONDRES 17.—La situación política va mejorando por momentos.
Lloyd George ha marchado al campo, de donde regresará el lunes.
El Soberano marchará a Palmerhohe en los primeros días de la semana, y se cree asimismo que el Parlamento aplazará también sus sesiones.
Los periódicos comentan este período de tranquilidad política en el sentido de que demuestran que la situación ha mejorado notablemente.
Juicio de la Prensa francesa
PARIS 17.—Los periódicos aprueban unánimemente los términos del telegrama de Millerand a Wilson.
El Echo de París, reflejando con ello el sentir de los demás diarios, estima que las oscilaciones que se advierten en la marcha de la política británica, débense a la situación interior del país.
Estiman los diarios que, por lo que se refiere al incidente franco-británico, puede darse por zanjado sin que sufra merma ninguna la buena y cordial amistad que une a ambos países.

La guerra en Polonia
LONDRES 17.—Las últimas noticias de Varsovia son favorables a los polacos, que se consolidan sin novedad en las líneas de defensa.
Los bolcheviquistas atacan con denuedo al Norte y al Este; pero los refuerzos recibidos por los polacos, han mejorado la situación y corren el riesgo de quedar cortados por una contraofensiva.
La situación, en general, ha mejorado bastante para las armas polacas.
Consejo de guerra
MAGUNCIA 17.—Han sido juzgados ante un Consejo de guerra varios agentes del «Heimdienst» (servicio de la Patria) acusados de espionaje y de fomentar conspiraciones contra las autoridades en territorio ocupado.

El Consejo dictó cuatro sentencias condenatorias, una de ellas contra el diputado por el Hesse, Schildberg, quien sufrirá un año de prisión; otra de diez años de detención, contra otro de aquellos agentes, y otras dos de veinte años de destierro contra otros tantos acusados, declarados en rebeldía.

Rumor desmentido
LILLE 17.—Se desmiente el rumor circulado en algunos Centros referente a una posible interrupción del viaje de M. Millebrand a las regiones devastadas con motivo de la situación exterior.

Los antiguos combatientes
ESTRASBURGO 17.—El Congreso nacional de la Asamblea republicana de antiguos combatientes se reunió ayer, bajo la presidencia de M. Vaillant-Couturier.

Huelga en Nápoles
NAPOLIS 17.—Habiendo surgido un desacuerdo entre las dos organizaciones de trabajadores del puerto, la organización socialista ha proclamado la huelga que por solidaridad lo ha sido también en otros varios puertos.

El alcalde de Cork
LONDRES 17.—En los centros oficiales se cree que las autoridades británicas tienen intención de deportar al alcalde de Cork.

Huelga general terminada
SARREGUEMINES 17.—Anúnciase oficialmente que la huelga general ha terminado, y que el trabajo debe reanudarse esta tarde.

Transportes libertados
LONDRES 17.—Telegrafían de Constantinopla al Times que ante la amenaza de un bombardeo en regla, hecha por el comandante de un crucero francés, los bolcheviques han permitido zarpas libremente a los dos transportes franceses Batawie y Aigrette, que habían sido apresados por aquéllos.

Desórdenes en Koenigsberg
KOENIGSBERG 17.—Una manifestación tumultuosa se produjo anoche, repitiéndose esta mañana.
Los manifestantes intentaron interrumpir la circulación.
La Policía, que tuvo que intervenir para restablecer el orden, hizo uso de sus armas, resultando un hombre muerto y tres heridos graves.

El papel "couché"

La Gaceta ha publicado la siguiente Real orden del Ministerio de Hacienda:
«Establecida por Real orden de este Ministerio, fecha 5 del corriente mes, la franquicia de derechos de importación para el papel couché en las partidas 408, 409 y 410 del Arancel vigente, se hace preciso ampliar esta medida al papel "couché", que es el que principalmente se utiliza en la confección de las revistas ilustradas y profesionales o técnicas, a fin de atenuar en lo posible la grave crisis que por la gran carestía del papel atraviesa dicha clase de publicaciones, las cuales es de conveniencia sostener, por constituir un importante elemento de cultura patria y de eficaz relación internacional.
En su consecuencia, Su Majestad el Rey (q. D. g.), de conformidad con lo acordado por el Consejo de ministros, en virtud de la facultad que al mismo confiere la vigente ley de Subsistencias, se ha servido disponer:
Primero. Que hasta nueva orden se despaque con franquicia de derechos de Arancel de importación el papel couché, que se halla tarifado en la partida 415 del mismo; y Segundo. Que lo anterior dispuesto se aplique desde el día siguiente inclusivo a la publicación de esta Real orden en la Gaceta de Madrid.»

El precio del azúcar

Una instancia de la Cámara de Comercio
Sobre el problema del precio del azúcar, la Cámara de Comercio ha dirigido al señor comisario general de Subsistencias la siguiente instancia:
«Excelentísimo señor: Esta Cámara oficial de Comercio se permite llamar la atención de V. E. respecto a la necesidad de los Poderes públicos de intervenir en el momento oportuno que estimamos es el presente en el problema del precio del azúcar de la actual campaña.
Parecía natural que habiéndose creado en marzo último una Junta consultiva que tenía, entre otras, las facultades de implantar cuantas medidas se refirieran a la producción, abastecimiento y comercio del producto, estuviese actuando ya, a fin de determinar y concretar todos los elementos que entran en la producción del azúcar y fijar un precio máximo de venta en fábrica para la campaña en curso.
Hasta ahora, con la improvisación lamentable que caracteriza, por regla general, la actuación del Poder público, sólo en los momentos que arreciabán las protestas por las constantes elevaciones del precio del azúcar intervenía el Gobierno queriendo establecer una tasa para el vendedor, dejando fuera de la medida al productor, sin tener en cuenta que los precios que fijaba el intermediario estaban siempre en relación con los del fabricante. Es decir, era una limitación de precios acordada a destiempo y una medida artificial, con la que no se conseguía otro resultado que el de provocar las justas quejas de los comerciantes, mientras los fabricantes habían conseguido vender el total de sus existencias a precios excesivamente remuneradores.
Estimamos que en los momentos actuales debemos prevenirnos para el porvenir.
Puesto que se halla creada esa Junta consultiva, debe comenzar inmediatamente a actuar, y puesto que se trata de un producto en que todos los elementos que entran en su composición y el costo de los mismos puede ser perfectamente conocido, debe proceder a su estudio y establecerse la tasa de precio en fábrica, precio que no podrá alterarse durante todo el tiempo que duren las existencias de la actual campaña.
En esta forma, ni los almacenistas ni los detallistas podrán vender el producto con las fluctuaciones que hasta ahora se producían, y el Gobierno, asistido por la opinión, y desde luego, por esta Cámara de Comercio, podrá imponer la sanción justa que merezca a aquél que, llevado por su codicia, quisiera alterar unos precios que, siendo justamente remuneradores, permitían que el azúcar no se convirtiera, por su excesivo costo, en un artículo de lujo.
Esta Cámara de Comercio confía en que

vuencia procederá con la rapidez necesaria al estudio y resolución de este asunto en la forma expuesta.
Dios guarde a V. E. muchos años.
Madrid, 12 de agosto de 1920.—El presidente, Carlos Prast.—El secretario general, José María González.»

Sociedad Española del Acumulador Tudor
Acumuladores para centrales de luz y fuerza.
Tipos especiales para el alumbrado y telegrafía sin hilos en los barcos.
Baterías para submarinos.
CALLE DE LA VICTORIA, 2 MADRID
SUCESOS

Accidente del trabajo
El albañil de treinta y dos años Manuel Sánchez Díaz, sufrió el sábado lesiones de pronóstico reservado, mientras se hallaba trabajando en una obra del paseo Imperial, número 20.
Fue auxiliado en la Casa de Socorro del distrito.

Quemaduras
El niño Gabriel Rey Villamil de ocho meses, domiciliado en el paseo de Santa María, número 25, se produjo quemaduras de pronóstico reservado, al caerle encima un tazón de caldo.
Se le auxilió en la Casa de Socorro del distrito.

Lesiones
Antonia Ramona de López, de treinta y siete años, ha sufrido lesiones de importancia, de una paliza que la ha dado Angel Fernández Vaquero, de cuarenta y un años, que vivían maritalmente en la calle del Bastero, núm. 4; ella pasó a su domicilio, y Angel a disposición del juez del distrito.

Fue atropellado?
En la madrugada del domingo fue encontrado en la calle de Atocha, cerca de la Plaza de Toros, y sobre la vía del tranvía, el cadáver de un hombre, que tenía fracturada la base del cráneo.
Según parece, la muerte fue producida por caída casual.
La víctima se llamaba Miguel N. Escudero, y tenía cincuenta y nueve años; estaba domiciliado en la calle de la Fuente del Berro.
Se asegura que Miguel fue atropellado por un automóvil que huyó, sin ser habido.
Nuevo atropello en los Cuatro Caminos
Un nuevo atropello por automóvil se registró anteaayer tarde, a las cuatro y media en Cuatro Caminos, resultando víctima del mismo, el niño de ocho años, llamado Fernando Pérez.

Según parece, a dicha hora pasaba por la plaza un automóvil militar; delante marchaba un tranvía, en cuyo tope posterior se encaramaba el chico. Alurrido ésta por la proximidad del auto, intentó descender apresuradamente, siendo atropellado, sin que el chauffeur pudiera evitarlo.
El niño sufrió una herida contusa en la región parietal y otras contusiones en una pierna. El pronóstico es leve.
Dada la hora en que tuvo lugar el atropello fue presenciado por contadas personas; no obstante se promovieron algunas protestas, dada la excitación que aún perdura en el ánimo de los vecinos de aquella barriada, con motivo del trágico atropello ocurrido el viernes del que fue también víctima un pobre niño.

Del Municipio

El proyecto del alcalde, modificado
Anteaayer se reunió la Subcomisión de Obras del empréstito, presidida por el alcalde, acordando dictaminar.
El proyecto del señor conde de Limpías ha sufrido algunas modificaciones, especialmente en lo que se refiere a obras de ornato, cuyas partidas se han aplicado a otras nuevas, quedando la cifra fijada para el empréstito.
Han sido rebajadas las cantidades que se presuponian para la prolongación de la Castellana, para la realización del Manzanares y Ramo de Limpías, y suprimidas las obras que habían de unir la calle de Alfonso XII con la Avenida de Marqués Pelayo y las de la balaustrada o balcón del paseo de Rosales.
En cambio, se propone la creación de un Hospital municipal y reformas en el actual cementerio del Este, y alcantarillado de Cuatro Caminos y barrio de la Guindalera.
Este como iniciación, pues terminadas las obras del pavimento, se solicitará del Estado que se subvencionen aquéllas.
Otro de los proyectos incluidos es el hacer una especie de viaducto por cima del paso a nivel de la Florida, obra no sólo de embellecimiento, sino de utilidad para el público, a cuyos gastos creemos que debe cooperar la Compañía del Norte.
En la Subcomisión no hubo acuerdo absoluto, y la minoría albista anunció la presentación de voto particular por no estar conforme con las proyectadas obras del Parque del Oeste y con la cantidad que se asigna al ramo de Limpiezas.
El Sr. Tato Amat también mostró su disconformidad en algunos puntos.
Censo general de población
Continúa oponiéndose resistencia por algunos propietarios, porteros e inquilinos, a facilitar antecedentes a los funcionarios municipales encargados de la formación de la estadística de viviendas, muy especialmente en lo que se refiere a los alquileres de habitaciones.
Como quiera que la referida estadística es única y exclusivamente para fines sociales, se advierte a los propietarios, porteros e inquilinos, que la negativa a facilitar aquellos antecedentes se halla penada con multa, sin perjuicio de exigir las responsabilidades que con arreglo al Código Penal procedan.
Por negarse a facilitar los antecedentes correspondientes a las fincas paseo de Recoletos, 19 y Barbieri, 17, han sido multados con 25 pesetas los porteros de aquéllas.
Aviso
A los contribuyentes sujetos al pago del arbitrio por situado de veladores, kioscos y puestos de la vía pública, que estén en descubierta por el mismo, se les avisa por la presente noticia, que pueden realizar su pago antes de 1.º de septiembre sin recurso alguno.
A partir de dicha fecha se procederá al cobro por la vía de apremio.

NOTICIAS

Ha salido para Zarauz, donde se encuentran sus padres los marqueses de Caza Torres, el joven D. César Aragón y Carrillo de Albornoz.

En la iglesia del Salvador ha tenido lugar el matrimonio de la bella señorita Clara Garcerá y Tolosa Latour, con D. Eugenio Bustos.
La ceremonia tuvo lugar en familia. El luto de la novia hizo que así se verificase.

Su Majestad el Rey se ha dignado otorgar la banda de la precitada Orden de Damas Nobles de María Luisa a la distinguida señora del mariscal Joffre.

Han salido: Para San Sebastián, los condes de Finat y sus hijos; para Luchón, desd. Pamplona, los condes de Guendulain; para Cestona, los condes del Vado; para Vichy, los señores de Lázaro Galdiano; para Burgos, desde San Sebastián, los marqueses de La Guardia.

Se ha celebrado la boda de la encantadora hija del ex ministro D. César Silió, con el joven abogado D. Clemente Velarde, en la artística capilla que la familia de la novia posee en el pueblo de Molledo-Portolin.

La duquesa de Santofía hizo el viernes la petición oficial de la bellísima marquesa de San Vicente del Barco, hija de los duques de Aliaga y nieta de los de Híjar y de la marquesa de Velada, para el duque de Alba.
Este entregó a su prometida un magnífico brazalete de brillantes encerrado en un doble cerco de ónix, recibiendo de la señorita de Aliaga, además del anillo de ritual en estos casos, un artístico reloj de oro, extraplano, con las armas de la insignie Casa primorosamente esmaltadas.
En obsequio a los novios dará S. M. la Reina una comida en el Palacio de la Magdalena, donde se halla hospedado el duque de Alba.

La boda, que, según hemos dicho, se celebrará en la Embajada de España en Londres, ha sido fijada para el 7 de octubre próximo, festividad de la Virgen del Rosario.

TEATROS

FUENCARRAL.—Podemos asegurar, sin temor a rectificación, que el cartel de este teatro es insuperable: Carmencita Morando es una artista que empieza y que promete mucho; Mery de Sotto, una belleza supreme que con su arte deslumbró; Lali y Dinorah, una notabilísima pareja de bailes que no carece ni de elegancia, ni de juventud y hermosura, y Egmont D'Bries, el artista por excelencia, el artista que todas las Empresas desean, porque, al contratarle, aseguran los llenos de sus respectivos teatros.

La "Gaceta"

Ministerio de la Guerra.—Real orden disponiendo se devuelva a Elias Pallás Gargallo la cantidad que ingresó para reducir el tiempo de su servicio en filas.
Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden nombrando al Tribunal para las oposiciones a la cátedra de Aplicación de Algebra y Cálculo financiero, vacante en la Escuela Central de Ingenieros Industriales.
Otra concediendo un mes de prórroga a la licencia que por enfermo se encuentra disfrutando el topógrafo D. Fernando Temprano y Domingo.
Otra nombrando a D. Sebastián de Lacalla y Regues profesor numerario de Religión del Instituto de Tarragona.

Registradores de la propiedad

Han sido nombrados registradores de la propiedad:
De Almodóvar del Campo, de segunda clase, D. Alfredo López Sánchez, que lo era de Totana.
De Fregenal de la Sierra, de segunda clase, D. Antero Rodríguez García, que lo era de Ledesma.
De Montblanch, de segunda clase, D. Benito Prieto Rodríguez, que lo era de Boleta.
De Yecla, de segunda clase, D. Juan García Rodríguez, que lo era de Azpeitia.
De Leguardia, de tercera clase, D. Fructuoso A. Torres López, que lo era de Belorado.
De Astorga, de tercera clase, D. José Fernández Recalde, que lo era de Valencia de Don Juan.
De Mancha Real, de tercera clase, don Juan Jiménez y García, que lo era de Tremp.
De la Rambla, de tercera clase, D. Francisco Acosta Casquet, que lo era de Vera.
De Albalade, de tercera clase, D. José Martínez Santonja, que lo era de Sigüenza.
De Sariñena, de tercera clase, D. Mariano Línés Villarejo, que lo era de Caspe.
De Garrovillas, de cuarta clase, D. Marcelino Díaz Prieto, que lo era de Cogolludo.
De Villafraanca del Bierzo, de cuarta clase, D. Ramón Gayoso Arias, que era excedente desde 1908.
De Ayora, de cuarta clase, D. José Bellod y Bellod, que lo era de Calamocha.
De Peñafiel, de cuarta clase, D. Antonio Pastor y Pastor, que lo era de Cuenca.
De San Sebastián de la Gomera, de cuarta clase, D. Luis del Albany del Olmo, que figura en el escalafón del Cuerpo de aspirantes a Registradores con el número 10.
De Motilla del Palancar, de cuarta clase, D. José Sancho Tello y Latorre, que lo era de Peñafiel.
De Molina, de cuarta clase, D. Manule Trujillo Martínez, que lo era de Medinaceli.
De Balchite, de cuarta clase, don Higinio A. Elarré Lacasa, que lo era de Atienza.
De Arzúa, de cuarta clase, D. César Rey Feijóo que lo era de Hervás.
De León, de cuarta clase, D. Antonio Martín Massa, que lo era de Puerto de Cabras.
De Valle de Cabuerniga, de cuarta clase, D. Cesáreo Redondo López que figura con el número 3 en el escalafón del Cuerpo de aspirantes a Registradores.
De Villamarín de Valdeorras, de cuarta clase, D. Ramón de la Rica y Arenal, que figura con el número 4 en el escalafón del Cuerpo de aspirantes a Registradores.
De Grandas de Salime, de cuarta clase, D. Eugenio P. Gil Litense, que figura con el número 5 en el escalafón del Cuerpo de aspirantes a Registradores.
De Puerto de Mosquera, de cuarta clase, D. Antonio Ríos Mosquera, que figura con

el número 6 en el escalafón de aspirantes a Registradores.
De Granadilla, de cuarta clase, D. Francisco Carvera Jiménez, que figura con el número 9 en el escalafón del Cuerpo de aspirantes a Registradores.
De Teruel, de cuarta clase, D. Antonio Ventura González, que lo era de Cangas de Tino.
De Sacadón, de cuarta clase, D. Rafael Rovira Sastres, que lo era de La Cañiza.
De Salas de los Infantes, de cuarta clase, D. José Luis Serrano Ubierna, que lo era de Sedano.
De Murias de Paredes, de cuarta clase, D. Javier Cabanillas Bernardo, que lo era de Fonsagrada.

DE FOMENTO

El ministro de Fomento dijo a los periodistas que ha dado las órdenes oportunas para que se giren 70.000 pesetas a Riotinto, con el fin de dar trabajos a los obreros huelguistas en las obras por Administración que realiza allí el Estado.
Dentro de breves días se girarán otras 302.000 pesetas destinadas a idéntico fin.
Una instancia de la Cámara de Comercio.—La anomalía en los transportes
La Cámara de Comercio de Madrid ha dirigido al ministro de Fomento una instancia, en la que dice lo siguiente:
«Ante las continuas quejas de importadores y exportadores españoles por la frecuencia y cada vez más persistente anomalía en el servicio de transportes en nuestras estaciones fronterizas y las medidas adoptadas por las Compañías de ferrocarriles francesas no admitiendo facturaciones en pequeña velocidad o en destino a Port-Bou e Irún, se gestionó por la Cámara de Comercio francesa de Madrid, cerca del Gobierno de su nación, el que esas medidas restrictivas cesasen. Pero, según oportunamente nos comunicó aquella corporación, el ministro francés de Comercio e Industria y el ministro de Negocios Extranjeros coincidieron en replicar que las restricciones de transporte que actualmente sufren los comerciantes españoles que realizan expediciones de Francia eran debidas a los ferrocarriles españoles, cuyas estaciones fronterizas están congestionadas de mercancías.
Añadió en su comunicación el ministro de Comercio e Industria francés que, a pesar de la petición que había dirigido al ministro de Negocios Extranjeros a fin de que gestionase cerca del Gobierno español el que esa situación cesase, todo continuaba en igual estado, por lo cual se atrevía a proponer a los importadores y exportadores la conveniencia de presionar a los ferrocarriles y realizar las expediciones por mar.
Recientemente la Cámara de Comercio española en Suiza se dirigió igualmente a esta Cámara, haciendo resaltar los innumerables perjuicios que esta anomalía situación está acarreado al comercio español; añadiendo que los informes que esa Cámara recibe atribuyen la anomalía de los transportes en la frontera en parte al lento despacho de las operaciones de Aduanas y también a la mala organización de las estaciones fronterizas para la transmisión de expediciones; coincidiendo todos, sin embargo, en que la congestión de las estaciones mencionadas se debe al número insuficiente de vagones suplidos por las Compañías de ferrocarriles españoles, en relación con el volumen de mercancías que de Francia llegan a las repetidas estaciones.
Por la anomalía de nuestros transportes, España se halla incomunicada con Suiza, con Francia y con gran parte del centro de Europa, por lo que respecta al gran tráfico terrestre de importación, o sea al de pequeña velocidad, y no creemos que esto pueda perdurar, ya que el Gobierno, teniendo conocimiento de ello, deberá dictar medidas energías a fin de que cese una situación vergonzosa para nuestras Compañías de ferrocarriles, y altamente perjudicial para nuestro comercio en general, a menos que las Compañías españolas no empleen ese procedimiento para acumular dificultades y se les concedan unos auxilios que la opinión en general rechaza, porque estima que son injustos y no han de remediar perturbaciones, debidas principalmente a una dedichada organización.»

Parisiana

MONCLOA
Se ha inaugurado el teatro de verano
Con un gran programa de atracciones
RESTAURANTE
El mejor y más elegante de Madrid
Servicio de automóviles subvencionados por el Casino
Una peseta asiento
Desde Atocha, esquina a Sevilla, hasta el Parque y viceversa.
ESPECTACULOS
FUENCARRAL.—Gran compañía de variedades.—A las 6,30 y a las 10,30.—Películas. Carmencita Morando, Mery de Sotto, Lali y Dinorah y Egmont D'Bries (éxito enorme).
EL PARAISO.—A las 10,30, El imán y La última revista.
MADRID CINEMA.—Cinematógrafo y variedades.—Lolita del Castillo (bailarina). Extro de la concionista Mercedes Fifi. Gran éxito de la bellísima bailarina Antoineta Torres. Grandiosa atracción de los Jan Bak.
PROYECCIONES.—Recreo de verano de diez a una de la noche, grandes conciertos por la banda y sexteto.
La Mancha Roja tercero y cuarto episodios (serie de misterios).—Una idea feliz (selecta película en 4 partes.—Venganza de Narciso (cómica 2 partes) y otras.
EDEN CONCERT (Aduana 4).—Selecta colección de artistas a las que aplaude ruidosamente el público por su belleza, arte y elegancia.
PRINCIPE ALFONSO Y CINEMA ESPAÑA.—(Empresa Segarra).—Sesiones tarde y noche con un escogido y variado programa.
Indicador de Publicidad.—Año XVI, 8

tola sin ajustarse a las disposiciones del bando últimamente dictado.

El Sr. Bas nos ha dicho que se propone emplear el mayor rigor para evitar que se siga vendiendo armas sin los requisitos legales.

Han regresado a Madrid los 32 agentes de Vigilancia que vinieron a reforzar la Policía de Barcelona.

El Juzgado especial que instruye los sumarios por delitos sociales ha dictado auto de procesamiento contra Agustín Barrera y Marcos Alcón, complicados en los sucesos de la calle de Perchicol.

Parece que la instrucción del sumario se hará por la jurisdicción ordinaria.

Una Comisión de camareros de la Sociedad La Alianza ha protestado ante el gobernador contra la detención de seis individuos que estaban reunidos en aquella entidad hablando de asuntos sin importancia y no tramando un coplot contra una elevada personalidad, como se les acusa.

Ha ingresado en la cárcel Félix Pérez, que intentó hacer abandonar el trabajo a unos albañiles en la calle de Villanova.

Otro atentado en Tarrasa.—Detención de los autores

BARCELONA 17.—El sábado último se registró en Tarrasa un nuevo atentado sindicalista.

El presidente del Sindicato católico de metalúrgicos, D. Marcos Lloret, se vio sorprendido por el ataque de tres individuos que le acechaban.

Estos dispararon contra el Sr. Lloret, quien, sin inmutarse, sacó su pistola y disparó contra los agresores.

Al ruido de las detonaciones acudió la fuerza pública, que consiguió detener a uno de los tres en el momento que emprendían precipitada fuga.

El detenido es obrero metalúrgico y se llama Antonio Villara.

Se confesó autor del delito e indicó el sitio en que había arrojado el arma con que disparó.

Continuó sus pesquisas la Policía y logró detener a otro metalúrgico, Ramón Elías, quien también se confesó autor de los disparos.

Se sigue una pista para detener al tercero de los agresores.

En otras provincias

La huelga de los Constructores, solucionada.—Hoy se reanuda el trabajo

EL FERROL 17.—El pleno de las Sociedades obreras aprobó las bases presentadas por el director de la Constructora Naval, y ha quedado resuelto el conflicto.

Hoy se reanuda el trabajo en el Arsenal y en los Astilleros.

De los 200 empleados en huelga, sólo deja por ahora 17 fuera de sus puestos.

La opinión muestra su contento por la solución del conflicto.

Sevilla continúa sin luz.—Esperanza de la solución del conflicto

SEVILLA 17.—Continúa sin resolverse la huelga de electricistas, a pesar de las noticias optimistas que hace días circulan, asegurando que en breve quedará resuelto el conflicto.

La mayoría de las calles siguen sin alumbrado, y la única nota que hace creer en

la solución es que los huelguistas no realizan actos de sabotaje.

Huelga resuelta

GIJÓN 17.—La huelga de obreros panaderos se ha resuelto mediante el aumento de dos pesetas por jornal.

Consiguientemente, se eleva en dos céntimos y medio el kilo de pan.

Los camareros de San Sebastián a la huelga?

SAN SEBASTIAN 17.—El gobernador civil, así que tuvo noticias de que los camareros anunciaban la huelga, invitó a su despacho a Comisiones de patronos y camareros para pedirles que aplacen las negociaciones hasta después de la semana de fiestas.

Los patronos manifestaron que no entrarán en negociaciones hasta el mes de octubre, y los obreros reservaron hasta hoy la contestación.

La guerra rusopolaca

Prostará Rumania ayuda a los polacos?

PARIS 17.—Bajo reservas, comunica la Oficina de la Prensa rumana que el Gobierno rumano ha recibido una nota de los Gabinetes de París y Londres invitando a Rumania a que preste su ayuda a los polacos contra el ejército ruso.

A consecuencia de esta nota, el general Averesco y el Sr. Jonesko han sido recibidos en audiencia por el Rey.

Se ignoran los resultados de esta entrevista.

La paz rusopolaca

BERLIN 17.—Las conversaciones para la paz rusopolaca empezarán hoy en Minsk.

Se asegura que los soviets reclamarán a Polonia la cesión de la faja de territorio del Norte de Polonia, para asegurar el contacto entre Rusia y Alemania, con libre comunicación por la vía férrea que pasa por el Sur de Koensberg.

Un Ejército de 100.000 hombres se dispone a tomar Varsovia

BERLIN 17.—Según noticias procedentes de Varsovia, un ejército ruso de 100.000 hombres se prepara para atacar y tomar por asalto a Varsovia desde varios puntos.

Reina el mayor pesimismo en los centros militares polacos, toda vez que parece imposible que la resistencia por parte de los polacos pueda vencer la situación, a consecuencia de la inferioridad de la defensa.

Los delegados polacos

LONDRES 17.—Telegramas recibidos esta mañana aseguran que los delegados polacos que van a firmar el armisticio han franqueado las líneas esta mañana, entre las seis y siete, y han sido recibidos por los delegados rusos, a eso de las seis de la tarde, entre Sadlitz y Brest-Litovsk, de donde serán conducidos al lugar donde se celebrarán las negociaciones (Minsk, probablemente).

Las tropas polacas retroceden sobre el San

BERLIN 17.—El ala derecha del Ejército ruso se dispone a invadir el desfiladero de Dantzig, donde ya han penetrado algunas patrullas.

El centro polaco está seriamente amenazado en la región del Thorn.

Las tropas polacas retroceden constantemente.

En la Galitzia oriental, las tropas polacas han empezado ya la evacuación y se agrupan sobre el San.

Entre polacos y rojos.—Estado de la lucha

VARSOVIA 17.—No ha habido ningún cambio importante que señalar en la situación, a causa de que las posiciones ocupadas actualmente por las tropas regulares polacas se apoyan en fuertes obstáculos naturales, defendidos por una serie de fortalezas en buen estado.

Los bolcheviques no han conseguido realizar ningún progreso en la bifurcación del Narew y del Bug.

Sus tentativas de sorpresa contra las cabezas de puente sobre la orilla derecha del bajo Narew han fracasado.

Por otra parte, se nota cierto cansancio en los movimientos de la Caballería enemiga, que manifiesta mucha menos actividad que antes.

En el ferrocarril de Madin Milawa, de la línea Dantzig-Varsovia, los destacamentos de tiradores, formados por los campesinos locales, bastaron para rechazar a las vanguardias cosacas.

El general Wrangel victorioso

CONSTANTINOPLA 17.—Las tropas del general Wrangel han derrotado al 13 cuerpo del ejército rojo.

Han cogido 13.000 prisioneros, cuatro trenes blindados, 50 ametralladoras y 39 cañones.

Por otra parte, la flota del general Wrangel se ha apoderado de Otchakov, para abrir así el paso del Dnieper a los cañoneros rusos.

El año derecha bolchevique apresada

PARIS 17.—Según las últimas noticias recibidas de Polonia, la batalla en las proximidades de Varsovia se ha establecido en buenas condiciones para el Ejército polaco, quien aprovechará seguramente la situación aventurada del ala derecha bolchevique.

Entre el Narew y el Bug, los combates continúan desarrollándose con encarnamiento.

Muníciones para los rusos

PARIS 16.—El Matin publica un telegrama de Varsovia, según el cual, han pasado por la Prusia oriental con dirección al frente ruso, diez trenes alemanes, conduciendo una importantísima cantidad de municiones.

Otra misión polaca a Minsk

LONDRES 16.—Telegrafía de Varsovia al Weekly Dispatch, que una Delegación polaca, compuesta de dieciséis miembros, marchó el sábado con dirección a Minsk, acompañando a dicha Misión varios periodistas.

El verano regio

La regata internacional.—El Rey sufre averías en su balandro.—El Rey en Santa María

SAN SEBASTIAN 17.—A las diez y cuarto salió de Miramar S. M. el Rey, dirigiéndose al Club Náutico, donde era esperado por el Sr. Careaga, el duque de Santona y la Junta directiva del Club.

Don Alfonso embarcó en el Giralda V con la señorita Consuelo Machimbarrera, tomando parte en la segunda regata internacional.

A causa de soplar fuerte viento y ser el día brumoso en extremo, se retiraron la mayor parte de los balandros que tomaban parte en las regatas.

Don Alfonso aguantó la segunda vuelta, sufriendo la rotura de la arboladura del balandro.

A una media milla del puerto se acercó el cañonero Mac Mahón que remolcó al Giralda V, desembarcando el Monarca a las doce y cuarto.

Desde el Club, el Soberano se trasladó a Miramar.

A instancias de Su Majestad se adelantó media hora la Salve que se celebra en la iglesia de Santa María.

El Rey asistió a la tradicional Salve en la iglesia de Santa María, vistiendo uniforme del Arma de Caballería, con la banda del Mérito Militar.

Le acompañaron el jefe de Palacio, marqués de Viana; su ayudante, Sr. Gallego; el grande de España, duque de Luna, y el mayordomo de semana, Sr. Careaga.

Le dio escolta una sección de la Real, mandada por el marqués de Zarco.

Rindió honores al Monarca una compañía del regimiento de Sicilia, con bandera y música.

En el pórtico de la iglesia esperaban a Su Majestad el ministro de jornada, los gobernadores civil y militar, el comandante de Marina, el Ayuntamiento en corporación, una Comisión de la Diputación provincial y el obispo de la diócesis con el clero parroquial.

El Rey penetró en el templo bajo palio y ocupó el trono, a la derecha del presbiterio, oyendo la salve.

Al terminar el oficio religioso regresó a Miramar, siendo ovacionado por el público durante todo el trayecto.

Antes de asistir al templo estuvo el Rey en el frontón Jai-Alai, presenciando un partido de pelota.

La Reina en Limpias y Solares.—Llegada de Infantes

SAN GANDER 17.—La Reina, acompañada por la Princesa Alicia, estuvo esta tarde en Limpias, deteniéndose a su regreso en el pueblo de Solares, donde visitó el Balneario; tomó el te en el Gran Hotel, regresando a Santander a las ocho y media de la noche.

En automóvil han llegado esta noche D. Pedro de Braganza, de la Familia Real portuguesa, y los Príncipes Don Raniero,

Don Jenaro y Don Gabriel, hermanos del Infante D. Carlos.

Todos ellos se hospedan en el palacio que los Infantes poseen en el Sardinero.

Una tormenta.—La línea telefónica del palacio de la Magdalena, estropeada. La Reina en el teatro.

SANTANDER 17.—Ha descargado una tormenta en esta población, que inundó la parte baja de la ciudad.

Varias chispas cayeron en los pararrayos del palacio de la Magdalena, quedando estropeada la línea telefónica del palacio.

La Reina Doña Victoria asistió anoche en el Casino del Sardinero a la representación de la revista «Blanco y Negro».

DIARIO OFICIAL

MINISTERIO DE LA GUERRA

El día mañana publicará las siguientes disposiciones:

Matrimonios.—Se conceden reales licencias para contraer matrimonio, a los capitanes médicos don Antonio Crespo y don Lauro Melón y Ruiz.

Situaciones.—Pasó a supernumerario el comandante de Intendencia don José Martínez Herrera y continúa en situación de disponible el capitán del mismo Cuerpo don Enrique Martín.

Plantillas.—Ha sido aumentada en dos subalternos, la Policía indígena de Ceuta y se sacan a concurso las vacantes.

Residencia.—Fija su residencia en Sevilla el Inspector médico de segunda clase don Fidel Lombana.

El fallo de un pleito.—Ha sido fallado el pleito contencioso administrativo, favorable a los interesados, promovido por los tenientes coroneles de Infantería y de la Guardia civil respectivamente don Francisco Oliva y don José Sánchez Bernal y comandante de Infantería don Angel Baeza.

DE TOROS

En Madrid

Mariano Montes (el Infatigable), o lo que pueden el valor y la voluntad, reñidos.

Al leer este título, seguramente pensarán nuestros lectores que se trata de un trabajo al estilo de nuestro inolvidable sainetero D. Ricardo de la Vega; pero no es así, es que antesayer domingo, en la Plaza de Toros de Madrid, el modesto novillero Mariano Montes, mató ocho toros de Palha sin demostrar señales de cansancio, por lo que le añadieron el sobrenombre de «el Infatigable», y lo que es más notable aún, sosteniendo el interés por la corrida en el público que llenaba la plaza y que no cesó de aplaudirle en toda la tarde; todo a costa de valor y férrea fuerza de voluntad.

¿Cómo fue? Pues verán ustedes: El programa de la corrida era el siguiente: Ocho novillos de la ganadería de Palha, para Faustino Vigola (Torquillo II), Andrés Lozoya, Ramón Fernández (Habenero) y Mariano Montes.

Antes de comenzar la corrida, colocó el Empesa un aviso en los carteles anunciando la sustitución de Andrés Lozoya por el novillero Mayorito, que le correspondía el cuarto lugar; pero sale el primer novillo que, como los otros siete restantes, era de mayor tamaño y guerra que los que se lidiaban en corridas de toros, y al torrearle por verónicas Torquillo II sufrió un puntazo en la cara, y en brazos de los areneros pasó a la enfermería.

Se hizo cargo de la dirección de la lidia el diestro Habenero, quien a la salida del primer quite, y en el mismo novillo, recibió un fuerte palotazo y también ingresó en la enfermería.

A partir de este momento, queda nuestro héroe, Mariano Montes, de primer espada, y por tanto, encargado de despachar seis toros, los dos suyos más los de cada uno de sus dos compañeros heridos, y aquí comienza la demostración del título de estas líneas. El muchacho, en lugar de amilanarse por lo ocurrido y por lo que le esperaba, se envaleñaba, y principia su labor haciendo un quite tan apretado que nos hace temblar, y repite con otro en la misma forma, alterando con el Mayorito, que dicho sea de paso, está muy desentrenado.

Después de banderilleado, bien ciertamente, por Cepeda y Carrato, pasa el primer toro a manos de Montes, quien, previa una faena valiente, termina con él de media algo defectuosa, y una estocada un poco delantera, entrando bien las dos veces.

Al segundo le toreó muy bien con el capote, dando dos verónicas de admirable ejecución, y en quites estuvo sencillamente colosal.

Hizo tres: uno con media verónica belmontina y un reoite ceñidísimo; otro por gaoneras, y el tercero, coaleando, con el que libró de un serio percalo al picador caído al descubierto, pues el toro había iniciado el viaje para recogerle del suelo.

Y después de banderilleado malísimamente por Lunares y Ceño, y una larga serie de capoteos inoportunos del peonaje, sale Montes a entenderseles con el bicho, al que hace una faena valiente y eficaz, en la que sobresalen un pase por alto y un molinete.

Terminó con su enemigo de un pinchazo en hueso, bien señalado, y media estocada. El chico dio la vuelta al ruedo, agradeciendo la ovación.

Al tercero le veroniquéo valiente y estuvo muy bien en quites. Este toro, que era moño del derecho, acochubaba de una manera terrible, por lo que le hizo una faena inteligente si, pero a la defensiva, por el defecto apuntado del bicho. Le despachó de dos pinchazos y una estocada un poco delantera. También fue aplaudido.

Y salió el toro cuarto que le correspondía a Mayorito, quien al darle el segundo lance, fue enganchado por una puerca y herido en la cara, pasando a la enfermería en brazos de las asistencias. Esto, por si era poco; pero, nueva muestra del valor y de la voluntad de Montes; sólo ya en la plaza, y teniendo cinco torozos que matar todavía, se recrece el muchacho y hace quites valentí-

simos y artísticos. Cambian el tercio sin estar picado el toro, porque aunque entró cuatro o cinco veces a los caballos sólo le dieron dos pletazos los varilleros; pero el toro que tenía mucho poder, recargando en una vara se cayó, dándose una mano; para arreglarlo un banderillero le pone un palo en el cuello y otro en el lomo, su compañero le imita, y entre los dos descomponen al toro, que pasó a manos de Montes hecho un regalito; pero el espada no se achica por eso y le instrumenta una faena valiente y eficaz, apoderándose del bicharro, al que mata de dos pinchazos en hueso, y una estocada, a volapié neto. Se le concedieron las dos orejas, dio la vuelta al ruedo, escuchando una ovación, casi ininterumpida, desde el principio, y hay diez minutos de intervalo para que descanse el espada.

Salte el quinto toro, berrendo en negro, más grande aún que los anteriores, y buey por añadidura.

Montes intentó lancearlo, sin conseguirlo, y después de una lucha titánica del espada y los peones con el toro, sólo tomó dos varas y tuvo que ser condenado a fuego.

Después de esto se encargan los banderilleros de Torquillo II, Cepeda y Carrato, los cuales ayudaron muy eficazmente a Montes para deshacerse del buey, instrumentándole unos capoteos de maestro que le dejaron más suave que un guante. Fueron ambos chicos ovacionados con justicia, pues por ellos Mariano Montes pudo hacer con el buey una gran faena de muleta, en la que hubo hasta molinetes. Le mató de una buena estocada. Hubo petición de oreja, vuelta y salida a los medios para dar las gracias al público.

Indudablemente este chico tenía hoy «el santo de cara», y ello, unido a su valor y voluntad, fue suficiente para que los aficionados madrileños no pasáramos una tarde de aburrimiento como la que esperábamos.

Como verán los lectores, por lo que va relatado, el caso de ayer en Mariano Montes, es un ejemplo de resistencia, y más si se tiene en cuenta que e te novillero es bajo de estatura y de poca fortaleza física, al menos en apariencia; pero es que en los otros tres toros restantes continuó igual de trabajador y de valiente, o más si cabe.

A los tres toros toreó muy bien con el capote, se adornó en los quites y los pasó de muleta artístico, inteligente y con muchas toneladas de valor, sobre todo al sexto, que después de una gran faena le mató de un pinchazo y media lagartijera, que hizo rodar al de Palha.

(Una dama que ocupaba una barrera del 10, le arrojó una vara de nardos.) Igual mató al séptimo y al último, de dos pinchazos sin saltar, porque no hizo nada el toro por él, y una entera.

Mi enhorabuena, joven... «Infatigable». Ha tenido usted una gran tarde.

En Tetuán

La silueta de un gran torero

Anteayer estaban anunciados Manuel Molina, Manuel Martínez y el mejicano Huijares, tres toreros que ya están pasados de moda; pero con ellos vimos una cosa extraordinaria: la silueta de un gran torero.

Cuando cogió la muleta Huijares en su primer toro, y quieto, ceñido y valiente dio tres muleteos, dos por alto y uno de pecho, no parecía Huijares, era la misma figura de aquel torero que pudo y no quiso, era Rodolfo Gaona; luego cuadró el animal, y, entrando bien, agarró una gran estocada en lo alto que hizo rodar al toro sin puntilla.

Hubo ovación y petición de oreja, y aunque el presidente no la concedió, es lo mismo. En esta plaza se dan orejas por bajonazos. ¡Qué más da!

El público le hizo dar la vuelta al ruedo y salir a saludar desde los medios.

Manuel Molina es un torero que no pasará de ahí; empezó a torrear en Tetuán cuando Dominguito, y éste ya es matador de toros y el otro sigue en Tetuán. Ayer no hizo más que banderillar con valor, pero sin elegancia, aunque en sus dos toros fue breve.

A Manuel Martínez se le vieron deseos durantes a la tarde; pero su fuerte, que es banderillar ni ayer le salió bien; con la muleta y el capote está verde todavía y con el estoque no pasó de regular.

Melguerrín le hizo un quite que le salvó milagrosamente de una corruada y oyó una gran ovación.

Los toros, de Cortés, grandes y difíciles, llevaron todos una lidia infame, y por esta causa llegaron aún más descompuestos a la muerte.

La entrada un lleno rebosante.

Aldea castellana

Tormenta

Un trueno lejano, que viene rodando por el aire, me ha hecho levantar de la mesa y asomarme a la ventana que da sobre el jardín. Son las tres de la tarde, y sin embargo hay una luz de anochecer.

Un ventecillo rumoroso sacude bravamente los brazos de los árboles y los tallos de los rosales. Sobre los pasos enarenados y sobre los surcos de la huerta, y junto al pozo, y sobre las aguas pardas del estanque, cubierto de hojas y de vainas, van cayendo los frutos y deshojándose las rosas.

Entre la masa de arbolado se destaca, como un gigante absurdo vestido de follaje, la obscura silueta del moral. En torno de su robusto tronco, las moras, maduras y explotantes, cubren la tierra y son barridas por el viento. En el corral las aves se han refugiado en su cobijo. A la torre del palomar van arribando en grandes bandadas las palomas bravías que salieron al campo. Otro trueno, ya más cercano y más intenso, tiembla en el aire, extinguiéndose lentamente.

Pasan por la calle mujercas que corren presurosas, con las sayas sobre la cabeza, y hombres que se detienen a hablar en los portales de las casas. Un perrillo de lanas, con el rabo entre las patas, alza al cielo el hocico, veteando.

De improviso, una detonación espantosa e incomparable, acompañada de un resplandor intenso, conmueve de arriba a abajo la casona. Por el cable del pararrayos corre una chispa llamante; unos cristales del balcón se quebrar, destrozándose sobre el piso. Y un grito agudo de mujer tiembla en el aire unos instantes.

En la alta torre de la iglesia comienza a voltear un campanil. Por bajo mis balcones pasan, camino del templo, grupos de gente. Ahora son dos campanas las que mezclan sus voces y sus ecos. Las hembras cruzan ante mi vista, bien arrimadas a los muros de adobe de las casas, con sus rosarios en la mano. Los campesinos, con grandes y fuertes mantas de ganado sobre los hombros, caminan pensativos, levantando de tiempo en tiempo la mirada a lo alto. Un carro, arrastrado por dos mulas

sudorosas y jadeantes, cruza velozmente sobre los guijarros sedientos.

En la iglesia hay un centenar de personas acurrucadas en las gradas del altar mayor. Dos cirios alumbran tenuemente. Bajo las sonoras bóvedas de piedra, la voz del trueno toma proporciones gigantes.

Un cura viejo y chiquitín cruza a grandes zancadas de sus piernecillas enfaldadas por entre las sillas y las columnas de granito, hacia la sacristía. Un chiquillo que trae un toco farol de aceite, viene tras él apresuradamente. Y ambos toman al poco rato seguidos del sacristán, que lleva un gran libro apergaminado bajo el brazo, y en la mano la taza de metal del hisopo. Los tres se arrodillan y oran unos minutos frente al altar; la blancura de la sobrepelliz con que el párroco se ha revestido pone una mancha semiborrosa en la sombra del templo. Luego se levantan y van hacia una capillita, cerrada por una verja de fierros labrados y mohosos. El sacristán la abre y descuelga de la pared unos cuadros con huescillos de santos y otras reliquias venerables que se reparten entre los fieles. Y todos salen, a paso de procesión, y se detienen bajo el pórtico.

Allí el sacerdote toma de manos del sacristán el gran libro de pergamino que éste le tiende abierto, respetuosamente. Y comienza a leer unos latines en voz baja, mirando de vez en cuando al cielo. Su ayudante hace de memoria las respuestas.

Luego, el cura llama al monago, y tomando el hisopo lo sacude a los cuatro vientos, formando en el espacio una gran cruz imaginaria...

—In nomine Patris, et Filii, et Spiritu Santo.

Todos dicen.—Amén.

Concluidos los rezos, y como el nublando, en lugar de alejarse, está sobre nuestras cabezas, vuelve de nuevo a comenzar: Tres, cuatro veces...

El tío Cuco y yo nos hemos separado un poco del grupo y nos sentamos en el saliente de una piedra. Hace un calor pegajoso y asfixiante, y una profunda tenebrosa viste de sombra las siluetas. El tío Cuco alza al cielo sus ojos traviosos y me dice: —Mala cariz trar. Eso es piedra. ¡Eso es la ruina, Santa Madre de Dios!

Luego me pregunta, como si yo poseyera el secreto de la respuesta: —¿Por qué han parao las campanas?

Yo me esfuerzo en convencerle de que nada se va perdiendo con ello, y de que el sonido de bronce que él tanto echa de menos puede atraer a la nube cargada de electricidad.

—Tú no sabes ná de esto. Las campanas deben tocar pa prevenir a los que están trabajando en el campo, y además porque es santo que toquen, y esto de los nublos no es cosa e Dios. Un curita mu majo que quiso quitar esta costumbre tuvo que marcharse del pueblo.

Sobre nuestras cabezas, las nubes libran una formidable batalla, cambiándose entre sí chispas de fuego que dibujan garabatos azules en el aire. Por un instante, largo, interminable, todo tiembla y parece vacilar en la tierra: las casuchas de adobe, la inmensa mole de la iglesia, bajo el estruendo fragoroso de un trueno gigantesco y continuado. De improviso, un torrente de agua de un caudal y una fuerza impetuosa se desborda en catarata rugiente. El tío Cuco sonrío satisfecho. Del grupo de mujeres y hombres salen palabras de bendición, suspiros de bienestar...

La impetuosidad de la lluvia nos ha hecho meter a todos en la iglesia, amontonados en tropel junto a la puerta. A poco aparece el cura, ya con la sotana y el manto. Se aleja con una sonrisa de suficiencia. El peligro está conjurado. Calla el campanil. Se apagan los cirios. Se apagan las frases de súplica en las bocas piadosas.

El reventón de las nubes acaba pronto. Rápido como empezó, acaba el aguacero. Brilla el sol en un cielo sin nubes, de un purísimo azul inmaculado. Su luz se deshace en rayos policromos al descomponerse a través de las gotas de agua que tiemblan en las hojas verdes y frescas de los árboles. Un bellísimo arco iris finge una cinta multicolor, allá lejos.

S. PALAZUELOS

El suceso de los Cuatro Caminos

La indignación popular. En señal de duelo

En la popular barrida de los Cuatro Caminos continúa letante la indignación que produjeron los hechos ocurridos el viernes pasado.

Todos los comentarios son para censurar la conducta del oficial que ordenó hacer fuego, sin previo toque de atención, contra la multitud.

Cuantos digan que la gente hostilizó a la fuerza pública, provocándola con silbidos o agresiones, sufren una lamentable equivocación.

La muerte del pobre muchacho ha sido muy sentida en la barrida.

Ha surgido la idea de hacer un acto de presencia, como señal de duelo y de protesta, el día del entierro, acudiendo al Depósito judicial en manifestación tranquila y silenciosa.

La idea va tomando cuerpo entre todos los vecinos de esta simpática y alegre barrida, y si se lleva a efecto, será un acto popular imponente y grandioso.

Diligencias